



RÉGION ACADÉMIQUE
HAUTS-DE-FRANCE

MINISTÈRE
DE L'ÉDUCATION NATIONALE
MINISTÈRE
DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR,
DE LA RECHERCHE
ET DE L'INNOVATION

Inspection
Pédagogique
Régionale

De Philosophie
Bertrand DENIS

Téléphone 06 79 93 43 73
Secrétariat : 03 20 15 6720

Mél bertrand-cf.denis@ac-lille.fr

Hôtel académique
144 rue de Bavay
BP 669 59033 LILLE Cedex

Chères et chers collègues,

J'espère que votre rentrée s'est bien passée, après des congés d'été qui, je l'espère, vous auront apporté détente et ressourcement.

Je souhaite la bienvenue aux collègues qui arrivent dans notre académie, qu'ils la découvrent ou la retrouvent, et une bonne continuation aux collègues partis pour d'autres territoires ou à la retraite.

Cette lettre de rentrée porte sur les conséquences de l'annonce du report en juin des épreuves écrites de spécialité, sur le plan de formation, son contenu et ses nouvelles modalités, sur divers dispositifs et manifestations intéressant la vie de notre discipline, ainsi que vos interlocuteurs pour certains domaines.

1/ Le calendrier des épreuves du baccalauréat.

Le nouveau calendrier des épreuves écrites de spécialité, qui place la session 2024 du baccalauréat en juin, annule toutes les informations précédentes concernant les délimitations du programme d'HLP. Le texte du bulletin officiel annoncé pour la fin du mois de septembre vous apportera les indications attendues.

La progression annuelle, concertée entre les professeurs de lettres et de philosophie porteurs de l'enseignement de spécialité, se déploie désormais sans rupture de septembre à mai, pour préparer les élèves à l'épreuve écrite comme au grand oral.

Le calendrier précis de toutes les épreuves est traditionnellement publié vers la fin du mois de septembre.

2/ Le programme académique de formation.

Les **inscriptions** aux formations à public volontaire font à compter de cette rentrée l'objet d'une nouvelle procédure, afin de mieux répondre aux besoins de formation tout au long de l'année. Les dates de campagnes d'inscription sont moins figées que naguère. Dans un premier temps les professeurs prennent connaissance, courant septembre, de l'offre de formation sur leur espace SOFIA-FMO (EduLine>gestion des personnels>SOFIA-FMO>mon espace stagiaire, onglet mon plan de formation individuelle, thème PHI ; cliquer sur les + à gauche des dispositifs pour développer l'ensemble des modules). Ils « s'abonnent » à telle ou telle thématique ou objet de leur choix, sans engagement de leur part. Cette manifestation d'intérêt ne vaut pas inscription mais permet de réguler les offres de formation. Dans un second temps, les professeurs se préinscrivent aux formations retenues, dont les dates et lieux leur sont alors précisés. Comme auparavant, les vœux des candidats aux formations sont soumis à avis du supérieur hiérarchique.

N'hésitez pas à consulter régulièrement votre espace stagiaire SOFIA-FMO, et à vous abonner rapidement aux modules qui pourraient vous intéresser.

Je tiens à saluer ici notre collègue, bien connu de la plupart d'entre vous, Nicolas Righi, qui a assuré pendant une dizaine d'année les fonctions de correspondant DAFOP pour la philosophie. Je le remercie pour son efficacité et son dévouement dans la mise en œuvre et le suivi aux côtés de l'inspection de notre plan académique de formation. La fonction de **correspondant E AFC pour la philosophie** est à compter de cette rentrée scolaire assurée par notre collègue Marine Soudan, à qui je souhaite la bienvenue dans sa nouvelle mission. Elle est désormais votre interlocutrice pour les questions regardant le plan de formation : marine.soudan@ac-lille.fr.

Le programme de formation pour le chapitre philosophie (PHI)

Dans le droit fil des années précédentes, les formations spécifiques à la discipline philosophie visent à accompagner les évolutions du métier et les nouveaux programmes. Elles articulent la maîtrise des savoirs disciplinaires, nourrie des développements de la recherche universitaire, avec la réflexion autour des pratiques dans des échanges entre pairs. Ces formations adoptent la forme du séminaire ou de l'atelier, et alternent pour la plupart réunions en présence et à distance. Les objets qui vous seront proposés cette année, auteurs, œuvres, notions, questions et pratiques, sont les suivants :

Hillary PUTNAM, Histoire, vérité et raison.

Simone de BEAUVOIR : la vieillesse.

La sensibilité (saison 2 : philosophie allemande).

Le(s) monde(s) du travail.

Raymond ARON.

L'idée de Maladie.

Construire un cours de philosophie avec le cinéma.

Un parcours sur les fondamentaux de la didactique de la philosophie est proposé aux professeurs contractuels nouvellement nommés ou n'ayant pu le suivre par le passé.

Le programme de formation pour l'enseignement de spécialité « Humanités, littérature, philosophie » (chapitre IDIS).

Les formations dédiées à l'enseignement de spécialité, par vocation interdisciplinaires et conjointement pilotées par les inspections de lettres et de philosophie, permettront de réunir professeurs de lettres et de philosophie.

Formations à public volontaire :

Forte de son succès de l'an passé, la formation sur la coopération interdisciplinaire spécifique à la spécialité est reconduite. Ceux, nombreux, qui n'ont pas vu leur vœu retenu auront une seconde chance de découvrir des outils et des modalités au service d'une collaboration facilitée.

Un deuxième module didactique sera consacré à l'évaluation dans la classe d'humanités, littérature, philosophie. Quels sont les enjeux des exercices de l'interprétation et de l'essai littéraires et philosophiques, les compétences prioritaires à définir et les paliers de notation à partager ? Des propositions d'activités d'évaluation éclaireront vos questionnements.

Enfin, le module « arts et culture », qui permet d'articuler rencontres sensibles et connaissances (l'an passé avec « cinéma et représentation »), se consacre cette année à la rencontre d'auteurs. Construire une pédagogie de projet partenariale, au service de l'implication des élèves et du sens des apprentissages ; nourrir les entrées du programme d'analyses d'œuvres contemporaines aux côtés de leurs auteurs, dans un souci de renouvellement des corpus et des pratiques : les enseignants-formateurs initiateurs du festival « dire le monde », qui se tient dans deux lycées de Douai chaque année dans le cadre de l'enseignement d'HLP, vous fourniront les clefs de leur travail et vous inviteront à leur festival.

Formation à public désigné :

Nous poursuivons également le séminaire d'automne HLP en partenariat avec la Maison Européenne des Sciences de L'Homme et de la Société de Lille (MESHS), qui permet à des chercheurs en sciences humaines et sociales de mettre l'actualité de leurs recherches en résonance avec une ou plusieurs entrées du programme du cycle terminal. Cette formation à public désigné a réuni l'an passé des professeurs des deux disciplines d'une quarantaine de lycées. Il s'adressera cette année à d'autres établissements afin que vous soyez tous accompagnés dans « l'approche nouvelle des grandes questions de culture », préconisée par les textes officiels.

3/ Le site disciplinaire de philosophie fera prochainement peau neuve. J'aurai prochainement l'occasion de vous adresser un courrier spécifique à ce sujet. Je vous rappelle que vous trouverez l'ensemble des documents officiels relatifs aux enseignements et à la carrière des professeurs de philosophie, ainsi que des documents et archives relatifs à nos formations et à la vie institutionnelle de notre discipline sur le site actuel : www.philosophie.discipline.ac-lille.fr.

4/ Interlocuteur Académique au Numérique Educatif (IANe). Je veux remercier ici notre collègue Yannick Bezin qui assurait depuis 2018 avec créativité et efficacité les fonctions d'interlocuteur au numérique éducatif pour notre discipline, pour son rôle décisif aux côtés de l'inspection dans la production de ressources numériques académiques et nationales, et pour sa contribution à la réflexion entre professeurs de philosophie sur les usages du numérique pour la philosophie. La fonction d'IANe pour la philosophie est à compter de cette rentrée assurée par notre collègue Daniel Boulagnon (daniel.boulagnon@ac-lille.fr) à qui je souhaite la bienvenue dans sa nouvelle mission.

5/ La 27ème édition des « semaines européennes de la philosophie » autrement appelées « Cité Philo » se déroule du 2 au 29 novembre 2023, à Lille et dans 20 autres villes de la région académique des Hauts-de-France, et aura cette année pour thème : « Où va le travail ? ». L'invité d'honneur des rencontres sera « l'Ukraine ». Cette manifestation est organisée par l'association « Philolille », animée entre autres par des professeurs de philosophie de l'académie, en exercice ou à la retraite, et soutenue par de nombreux partenaires, dont les Rectorats de Lille et d'Amiens. Elle se prolonge d'une certaine façon toute l'année à travers des événements, conférences, débats, rencontres entre des auteurs et acteurs de la vie culturelle et des lycéens organisées et accompagnées par leurs professeurs. Celles et ceux d'entre vous qui seraient intéressés par les activités liées à Cité Philo en trouveront le contact sur le site <https://citephilo.org> ou pourront contacter notre collègue Thibault Ottevaere (Thibaud.Ottevaere@ac-lille.fr) en charge de la liaison entre Cité Philo et les établissements scolaires.

7/ J'invite les collègues intéressés par des interventions en ateliers de philosophie en terminale professionnelle à prendre directement contact avec moi, sur mon adresse académique bertrand-cf.denis@ac-lille.fr .

N'hésitez pas, enfin, à me contacter pour toute question. Je suis votre interlocuteur pour tout de qui regarde l'enseignement de notre discipline dans son contexte institutionnel, comme pour ce qui intéresse votre carrière.

Je me tiens à votre écoute, vous souhaite une année sereine aux côtés de vos collègues et avec les élèves qui vous sont confiés, et me réjouis de vous retrouver tout au long de l'année.

Septembre 2023.